

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift
Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich
Band: 4 (1900-1901)
Heft: 6

Rubrik: [Impressum]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Abgesehen von der grandiosen Planmäßigkeit und den genialen, farbenglühenden Bildern, welche die Dichtung auch in der vorliegenden Bearbeitung vor uns aufrollt, so daß wir von der Mitte der „Hölle“ an mit belebendem Herzen von Gesang zu Gesang vorwärtseilen, hat man Anlaß genug, die sprachbildnerische Kraft Pochhammers und seine Darbietung als eine Leistung ersten Ranges zu bewundern. Dann ist die Bekanntschaft mit der im höchsten Grade poetisch ausgestalteten Weltanschauung eines Dichters, der seiner Zeit um 600 Jahre vorausgeeilt, auch aus dem Grunde allen zu empfehlen, die sich bilden wollen, weil die Dichtung heute noch Gährstoff zur sittlichen Erneuerung der Menschheit besitzt. Denn Dante nimmt nicht nur als leidenschaftlicher Patriot, sondern ebenso sehr als großer idealer Mensch zu seiner Mittwelt Stellung. Wenn der Spiegel, den er ihr vorhält, diese Mittwelt auch nicht ganz umspannt, wenn namentlich die Motive der menschlichen Handlungen und die idealen Bestrebungen der Menschheit in der Schilderung zu kurz kommen, so steht man überall unter dem Eindruck, eine Persönlichkeit vor sich zu haben, welche der Menschheit tieffles Leid und höchste Freude in ihrer Seele vereinigt und Verständnis besitzt für ihre Verkommenheit wie Begeisterung für ihre Erhabenheit.

Eine Bemerkung glauben wir nicht unterdrücken zu dürfen, sie betrifft nicht sowohl die Wahl der Strophe, als vielmehr die durch sie zum Teil bedingte Zusammenziehung des Textes. Der 5. Gesang zum Beispiel ist von 142 auf 120 Verse reduziert. Die Geschlossenheit der Stanze, die übrigens von Pochhammer meisterlich behandelt wird, bewirkt allerdings sehr angenehme Ruhepunkte, sie hat aber den Bearbeiter oft zu Textunterdrückungen genötigt, die dem epischen Vortrag nicht förderlich sind, indem sie die Darstellung der Vorgänge und die Anschaulichkeit beeinträchtigen. Vers 115: Poi mi rivolsi a loro e parla' io (Drauf wandt' ich mich zurück zu ihnen und sprach zu ihr) wird vom Bearbeiter die Angabe der Bewegung einfach weggelassen. In derselben Strophe 13 wird durch die Verkürzung die Bezeugung des Mitleids (von Dante gegenüber Francesca) fast undeutlich. Die ganze Strophe wird zerhackt durch einen dramatischen Dialog, der im Original mehr Ausführung und mehr Fluß hat. Wie trocken mutet uns an: „Willst du Kunde“ . . . für se a conoscer . . . tu hai cotrato affetto (Wenn dein Wunsch . . . zu kennen gar so heiß ist); die realistische Schärfe Dantescher Anschauung trifft der Schlußvers nicht: „Ich sank zu Boden, wie vom Tod bezwungen“ statt: wie ein toter Körper hinfällt. Allzu stark gedämpft ist der bekannte Spruch: „Nissun maggior dolore, che ricordarsi del tempo felice nella miseria“ übertragen worden. „Im Leid ans Glück zurückzudenken, ist was auch mir das allerschwerste däucht“ gibt nur einen milden Hauch von dem positiven, herben Bekenntnis: Kein größerer Seelenschmerz, als sich entchwundenen Glücks im Elend zu erinnern! — Zum Teil jedenfalls ist die Stanze, die den Bearbeiter zu neuer Gruppierung der Gedanken und Sätze zwang, an diesen Kürzungen, trockenen Wendungen und dem da und dort wahrnehmbaren Mangel an schönen epischen Übergängen und realistischer Kraft im Ausdruck Schuld. Die Divina Commedia erträgt eben nach unserem Dafürhalten keine weitere „Verdichtung“ mehr; sie ist im Originaltext schon knapp genug. A. V.

